

## **BELICE**

---

### **1. Rasgos generales de la evolución reciente**

La economía de Belice moderó su crecimiento, de un 4,6% en 2004 a un 3,1% en 2005. La actividad se vio impulsada por el dinamismo del turismo y la pesca, que compensaron las contracciones registradas en la construcción y la manufactura y el estancamiento de la agricultura.

El déficit fiscal se acentuó, debido principalmente al notable aumento de los pagos por servicio de la deuda, no obstante los efectos combinados del incremento de los tributos, la reducción del gasto de capital y el ascenso de las donaciones oficiales. El déficit fue financiado con deuda externa, cuyo acervo aumentó.

Las autoridades monetarias adoptaron una política restrictiva con el fin de neutralizar, por lo menos parcialmente, el efecto de la expansión fiscal en el gasto y la balanza de pagos.

El sector externo anotó un saldo positivo equivalente a un 1,6% del PIB, sobre todo gracias a la expansión del superávit en la cuenta de capital y financiera, que compensó ampliamente el deterioro de la cuenta corriente.

En 2006, se proyecta un crecimiento de un 2,5%, con un déficit fiscal inferior al 3% del PIB.

### **2. Política económica**

#### **a) Política fiscal**

El déficit del gobierno central se elevó de un 6,0% del PIB en 2004 a un 6,4% en 2005. Este resultado obedeció al aumento de los gastos corrientes y la disminución de los ingresos gubernamentales.

El comportamiento de los ingresos públicos, que pasaron del 25,3% del PIB en 2004 al 24% en 2005, obedeció a la contracción de los ingresos de capital, ya que los corrientes se expandieron de un 22,3% a un 23,1% del PIB en 2004 y 2005, respectivamente. Esta elevación se explica, en el caso de los ingresos tributarios, por el alza de los impuestos sobre las personas jurídicas, el consumo y el

comercio, entre otros. En el caso de los ingresos corrientes no tributarios, obedece al incremento de las licencias y las devoluciones de préstamos a la junta de la seguridad social de Belice.

La evolución de los gastos corrientes, de un 22,6% del PIB en 2004 a un 25,1% en 2005, responde principalmente al pago del servicio de la deuda (31% del gasto corriente total) y, en menor medida, al aumento de la nómina salarial pública (10% del PIB) y de las compras de bienes y servicios.

Por su parte, los gastos de capital se contrajeron (8,7% y 5,3% del PIB en 2004 y 2005, respectivamente) pese al aumento de las erogaciones en infraestructura, que representaron el 52% del total.

La ampliación del déficit fiscal redundó en un aumento del acervo de la deuda externa, de un 81,2% del PIB en 2004 a un 83,7% en 2005.

Las autoridades esperan reducir la brecha fiscal a una cifra inferior al 3% del PIB en 2006. Esto se fundamenta en la expectativa de un mayor crecimiento económico, ya que el gobierno no planea introducir medidas tributarias.

#### **b) Políticas monetaria y cambiaria**

En 2005, las autoridades monetarias adoptaron una política contractiva, con el fin de contrarrestar el efecto de la expansión de los activos externos netos y del gasto público y privado. El aumento de las reservas internacionales se debió a mayores entradas correspondientes a préstamos externos, a la emisión de bonos, a las exportaciones de productos tradicionales y a rentas obtenidas de la venta de activos de la compañía de telecomunicaciones de Belice.

De acuerdo con esta estrategia, se aumentaron en mayo de 2005 los encajes legales para el efectivo y los activos de la banca comercial, de un 7% a un 8% y de un 20% a un 21%, respectivamente. También se redujo la capacidad de la banca comercial de realizar préstamos, excluyendo a los préstamos a largo plazo al gobierno de sus activos líquidos. Por último, el gobierno acordó, de acuerdo con la junta de la seguridad social de Belice, esterilizar el efecto expansivo de sus ingresos líquidos.

Esta orientación de la política monetaria moderó el crecimiento de los agregados monetarios. La oferta monetaria restringida se expandió un 4%, en comparación con un 13% en 2004, y la ampliada un 7% (13% en 2004). Por consiguiente, las tasas de interés de los préstamos ascendieron 10 puntos base, al 8,9%. A su vez, el aumento de la tasa de interés redundó en una menor demanda de crédito (19,7% y 4,2% en el 2004 y el 2005).

En 2006, el banco central mantuvo su política restrictiva, y elevó un punto porcentual los encajes legales para el efectivo y los activos de la banca comercial.

### **3. Evolución de las principales variables**

#### **a) La actividad económica**

En 2005, la actividad económica se expandió un 3,1% (en comparación con un 4,6% en 2004), en virtud del dinamismo de los sectores de turismo, transporte y comunicaciones y distribución.

El crecimiento del 3,5% del sector turismo, punta de lanza de la economía, fue encabezado por el aumento del número de visitantes de larga estadía (3%), que estuvo ligado a la expansión de la capacidad hotelera y de aerotransporte. El número de pasajeros de crucero, cuyo efecto en la economía es mucho menor, disminuyó.

El desempeño de la construcción respondió a la finalización de proyectos de infraestructura hidroeléctrica y a la reducción de los gastos de capital del gobierno.

La manufactura declinó un 1,2% a causa de la disminución de la capacidad productiva atribuible al cierre de operaciones de la industria del azúcar, al pobre desempeño de la mayoría de los productos destinados al mercado interno y a un alza de los impuestos, que desincentivó el consumo. Esta contracción de la manufactura fue suavizada por la mejora de la producción de jugos concentrados.

La agricultura se estancó, dado que creció apenas un 0,3%, con respecto a un 9,2% el año anterior. Este magro desempeño se debió principalmente a condiciones climáticas adversas, como en el caso del azúcar; la disminución de los precios de algunos cultivos tradicionales como el banano; la reducción de la capacidad productiva de la pesca de langostinos, entre otras actividades, y a plagas como las que afectaron a los bosques. A estos factores se sumaron los mayores costos de producción, reflejo del aumento del precio internacional de la energía.

## **b) Los precios, las remuneraciones y el empleo**

La tasa de inflación aumentó de un 2,8% en 2004 a un 3,7% en 2005, en vista del alza del precio internacional del petróleo, las tarifas públicas y los impuestos. De la descomposición del índice de precios al consumidor (IPC) se desprende que las categorías transporte y comunicaciones, alimentos, bebida y tabaco, y alquileres, agua y combustible registraron las mayores alzas (5,7%, 4,7% y 4,2% respectivamente)

La tasa de desempleo mantuvo su tendencia a la baja. En 2005 fue del 11%, en comparación con un 11,6% en 2004, a pesar del aumento del 2% de la fuerza laboral. Los sectores turismo, servicios públicos, y servicios comunitarios, sociales y personales presentaron la mayor creación de empleo (16,2%, 21,6% y 11,5%, respectivamente).

## **c) El sector externo**

La balanza global tuvo un resultado positivo del 1,6% del PIB (-3,0% en 2004), ya que el déficit en cuenta corriente fue ampliamente financiado por el superávit en la cuenta de capital y financiera. En consecuencia, las reservas internacionales netas aumentaron.

La evolución del déficit en cuenta corriente guardó relación con el buen desempeño de la cuenta de servicios fruto del auge del turismo, dado que la brecha comercial se agrandó. El aumento de las importaciones de mercancías, debido a la factura energética, superó con creces el estancamiento de las exportaciones. Las ventas externas se vieron afectadas por la baja de volumen de los principales productos tradicionales de exportación, y por una reducción del precio promedio de exportación de los langostinos.

El saldo de la cuenta de capital y financiera se explica sobre la base del aumento de los pasivos del gobierno inherente al refinanciamiento de sus préstamos netos.